

ANÁLISIS DE LAS CUESTIONES RELACIONADAS CON EL CLIMA EN WD2023 PARA IMPULSAR LA ACCIÓN DE CARA A LA COP28

Las mujeres y las niñas son quienes más sufren la crisis climática, a pesar de ser las que menos han contribuido a ella.

En la Conferencia Women Deliver 2023 (WD2023), la intersección entre las mujeres y las niñas y la crisis climática fue una cuestión transversal reconocida como uno de los mayores retos para la igualdad de género a nivel mundial.

Se plantearon numerosos temas clave y se hicieron varias llamadas a la acción en torno a tres cuestiones principales:

-  **La autonomía corporal es una cuestión relacionada con la justicia climática.**
-  **Las mujeres, las niñas y la juventud desempeñan un papel esencial a la hora de impulsar la justicia climática.**
-  **Necesitamos un cambio en los sistemas feministas**

Follow us:



1 La autonomía corporal es una cuestión relacionada con la justicia climática

La autonomía corporal está vinculada a la agencia de una persona y al derecho a tomar decisiones sobre nuestro propio cuerpo y nuestra propia vida. Es fundamental para la igualdad de género y para la salud y los derechos sexuales y reproductivos (SDSR). Sin embargo, el cambio climático afecta directa e indirectamente a la autonomía corporal, los SDSR y la igualdad de género debido a las desigualdades y a los roles de género existentes. Las alteraciones y tensiones provocadas por el clima interrumpen el acceso a los servicios de salud sexual y reproductiva y, en ocasiones, acaban con ellos por completo. Las estrategias negativas que se imponen para afrontar estas situaciones en los hogares y las comunidades pueden aumentar la carga de los cuidados que asumen las niñas, tener como resultante matrimonios infantiles, provocar el abandono escolar por parte de las niñas y contribuir a la violencia de género. El clima y la SDSR deben abordarse conjuntamente mediante políticas climáticas y sanitarias.

Además, la falta de autonomía corporal afecta a la resiliencia de las mujeres y las niñas frente a las alteraciones y el estrés ocasionados por el clima, contribuyendo a un ciclo negativo que merma su bienestar. Para lograr la justicia ante las crisis, es esencial apoyar y defender la autonomía corporal. Las políticas transformadoras y con perspectiva de género junto con los planes nacionales de adaptación son fundamentales, incluyendo el cumplimiento de la SDSR y garantizando servicios integrales en materia de SDSR accesibles y de calidad. Esto, a su vez, reforzará la resiliencia y la capacidad de adaptación frente al cambio climático.

«Las decisiones de terceros tuvieron repercusiones negativas para las comunidades indígenas: los ríos se están secando, llevamos años de sequía y las montañas se deshuelan. Afectan a lo que ocurre en la vida y en el cuerpo de las mujeres y las niñas».

Tarcila Rivera Zea, CHIRAPAQ, evento previo a la Conferencia sobre el Clima.

«Sequía grave, inundaciones, lluvias torrenciales en algunas zonas, personas internamente desplazadas y, en estos campamentos, se da la violencia de género y la falta acceso a la salud y a la educación. Algunos niños, especialmente las niñas, se exponen al trabajo infantil y se espera que lleven el sustento a sus casa y abandonen la escuela».

Participante de Etiopía,
El impacto del clima en las personas adolescentes,
sesión paralela.

«Las mujeres no sabían que tenían derechos relacionados con el medioambiente y la tierra. Debido a los efectos del cambio climático, las mujeres tienen que recorrer largas distancias para conseguir alimentos, y tener acceso a la salud y a la educación en Senegal. Las mujeres hacen todo el trabajo y los hombres se llevan el dinero para casarse con otra. Las mujeres están a cargo del hogar, pero son especialmente vulnerables. La situación que atraviesan las mujeres en Senegal es muy complicada debido a los efectos del cambio climático y a la inestabilidad socioeconómica».

Geneviève Manta, Federación Nacional de Mujeres Rurales de Senegal / Campaña Stand for her Land, evento previo a la Conferencia sobre el Clima



2 Las mujeres, las niñas y la juventud son esenciales para impulsar la justicia climática

Son potentes líderes, diseñadoras de soluciones y artífices del cambio para la adaptación al clima y su mitigación, pero con demasiada frecuencia se las deja fuera de los espacios de toma de decisiones. Las mujeres y las niñas, especialmente las de los grupos marginalizados y las que están en primera línea, sufren de manera desproporcionada el impacto de la crisis climática, a pesar de ser las que menos han contribuido a ella. Las personas jóvenes de hoy se enfrentarán a los efectos y desastres climáticos como nunca antes a lo largo de sus vidas; mientras que las adolescentes, por su edad, su género y otras identidades, se ven aún más amenazadas por la crisis.

La responsabilidad de resolver la crisis climática no debe recaer sobre ellas, pero su coliderazgo debe ser prioritario en todos los compromisos e inversiones relacionados con el clima, ya sean en materia de tierra, agua, energía, transición justa, salud o cualquier otra cuestión.

«La infrarrepresentación de las mujeres tiene su origen en los sistemas patriarcales, capitalistas y coloniales que obstaculizan su participación, que son los mismos sistemas que generaron la crisis climática. Nuestro trabajo se debe centrar en dismantlar estas estructuras y crear espacios inclusivos para que el liderazgo de las mujeres pueda prosperar. La participación de las mujeres en la acción por el clima es una cuestión de justicia. No abogamos por la participación de las mujeres porque tenga sentido desde el punto de vista económico o porque se ajuste a lo políticamente correcto. Hacemos énfasis en la participación de las mujeres porque es fundamental para los derechos humanos y una vida digna. Es, de hecho, una cuestión de justicia».

Mwanahamisi Singano, WEDO, Conferencia sobre el Clima, sesión plenaria

Es fundamental crear entornos que reúnan de forma natural a personas de distintas edades en espacios climáticos y garantizar así que las niñas tengan una presencia significativa en los espacios de toma de decisiones. También debe proporcionarse financiación adecuada para los movimientos liderados por niñas que priorizan su propia agenda.

Evento previo a la Conferencia Girls Deliver

«Asegurémonos de que las voces de las mujeres y las niñas no se limitan a reclamar un espacio, sino que garantizan su papel legítimo y activo, junto con el respeto a su posición como partes interesadas fundamentales a la hora de impulsar la acción, tanto a nivel nacional como internacional».

Ineza Umuhoza Grace, Coalición L&D Coalition, sesión plenaria de la Conferencia sobre el Clima

A pesar de los efectos del cambio climático sobre las adolescentes y las mujeres jóvenes, existe una evidente falta de conocimiento de las repercusiones del cambio climático sobre este grupo demográfico. En una entrevista digital sobre el clima realizada en Kenia, Botswana y Zambia en 2023, un porcentaje sustancial de adolescentes y mujeres jóvenes dijo tener un conocimiento limitado o nulo sobre el cambio climático, que pone de manifiesto la urgencia de mejorar la educación sobre el clima.

Los gobiernos deben priorizar la inversión en la educación de las niñas con el fin de empoderarlas para la acción por el clima.

Evento previo a la Conferencia Girls Deliver

3 Necesitamos cambios en los sistemas feministas

La crisis climática no es un problema aislado, sino que está interrelacionado con los sistemas mundiales de poder y opresión que van más allá de las fronteras nacionales. Esto se deriva de las prácticas coloniales históricas de extracción de recursos y producción industrial capitalista que, a su vez, están moldeadas y justificadas por un marco patriarcal de control y explotación. Contar con un marco de justicia social y un enfoque feminista del clima basado en los derechos humanos es crucial para lograr la justicia climática. Esto también implica reconocer las responsabilidades históricas y la deuda ecológica de las naciones ricas a través de la financiación, incluyendo la financiación de las pérdidas y los daños, al mismo tiempo que se da prioridad a las comunidades tradicionalmente marginalizadas y se pone el foco en los conocimientos y prácticas indígenas y locales.

La sostenibilidad no funciona sin un enfoque basado en los derechos humanos. Necesitamos saldar la deuda financiera por las pérdidas y daños relacionados con el clima.

Consultas de Youth for our Planet Youth Zone de cara a la COP28

«Sabemos en qué ha fracasado la financiación de la adaptación, se calcula conforme hablamos. Queda mucho por hacer para comprender las dinámicas de género en lo relacionado con las pérdidas y los daños. Debemos centrarnos en el colonialismo y la esclavitud para entender lo que ocasionaron a nuestras comunidades, incluso para comprender la realidad actual y las repercusiones en el contexto de los pequeños estados insulares afectados».

Ayesha Constable,

Young People for Action on Climate Change, evento previo a la Conferencia sobre el Clima

«Nos enfrentamos a un sistema que fue diseñado para mantener el statu quo, por tanto ¿cómo podemos desarrollar un plan para cambiar dichos sistemas? Debemos cuestionar el sistema actual y construir un nuevo marco que parta del ámbito comunitario y se amplíe para dar forma a las normas nacionales. Esto pasa por reconocer que el cambio climático es una consecuencia directa del capitalismo».

Jacqueline Patterson, The Chisholm Legacy Project, evento previo a la Conferencia sobre el Clima

«Estamos librando una batalla de resistencia, debemos trabajar conjuntamente, o no venceremos. Luchamos durante 30 años para que las pérdidas y los daños se incluyesen en el documento de la COP y aún se sigue debatiendo sobre este asunto. El sistema está funcionando como se supone que debe funcionar: extrayendo recursos de aquellas personas con las que se supone que debía de colaborar».

Noelene Nabulivou,

DIVA por la Igualdad, evento previo a la Conferencia sobre el Clima

Para lograr un cambio transformador, la ayuda financiera debe llegar a las organizaciones de base y debe centrarse en la creación de movimientos. Esto incluye proporcionar recursos para proteger a las personas activistas, especialmente a quienes se enfrentan a las amenazas de las industrias extractivas, para garantizar su continua labor de defensa.

Además, abordar la injusticia de la deuda sigue siendo un elemento clave, ya que muchos países de bajos y medios ingresos siguen soportando la carga de préstamos con intereses altos, en lugar de recibir subvenciones. Estas problemáticas están interrelacionadas y requieren de una acción integral.

evento previo a la Conferencia sobre el Clima

Momentos clave relacionados con el clima en WD2023

- Plenaria con personas activistas de primera línea y presentación del proyecto Dandelion, una nueva campaña global por la justicia climática liderada por mujeres.
- Más de 150 personas activistas asistieron al evento previo a la Conferencia sobre género y crisis climática.
- Se celebraron más de 15 sesiones concurrentes y paralelas relacionadas con el clima.
- El clima fue un tema principal tanto en el espacio joven como en los eventos previos a la conferencia de juventud y Girls Deliver.

Llamamientos a la acción

Actúe antes, durante y después de la COP28, tanto presencialmente como en línea.

Abogar por la inclusión:



Haga que se oiga su voz en redes sociales, en los eventos paralelos de la COP28 y en las declaraciones que reivindiquen que las niñas, las mujeres y las personas jóvenes, en toda su diversidad, deben ser incluidas de forma equitativa, sistemática y significativa como cocreadoras, codiseñadoras y colíderes en los procesos y espacios de toma de decisiones sobre el clima, a todos los niveles. Exija a las personas responsables de la toma de decisiones que asignen una financiación adecuada para la participación de las mujeres y las niñas, y que doten de recursos a los movimientos de base que ellas lideran.

Ampliar la importancia de la SDR:



Contacte con sus ministerios y exija a su gobierno que reconozca y aborde la relación entre la autonomía corporal, la SDR y el cambio climático. Anímelos a intervenir en el segmento de salud de la Cumbre Mundial de Acción por el Clima el próximo 2 de diciembre, y durante el Día de la Salud el próximo 3 de diciembre de 2023. Participe en la elaboración de las políticas climáticas de su país, como los Planes Nacionales de Adaptación o las Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional. Compruebe si las políticas ya están tratando la cuestión de género o la SDR.

Exigir responsabilidades a las personas líderes:

Exija responsabilidades a las personas líderes mundiales y a las instituciones de las Naciones Unidas, como la Convención Marco sobre el Cambio Climático, para garantizar una financiación real de las pérdidas y los daños y un mecanismo de financiación independiente. Es hora de que las naciones ricas hagan frente a la deuda ecológica y apoyen a quienes les ha tocado la peor parte del cambio climático.



Participar en un grupo para impulsar la acción colectiva:

Eche un vistazo a estos grupos y coaliciones que participan activamente en la COP28 y que trabajan para promover la igualdad de género, la justicia climática feminista y la SDR en el contexto del cambio climático.

- [SRHR and Climate Justice Coalition](#)
- [The Women and Gender Constituency](#)
- [Project Dandelion](#)

